
代码：002867            证券简称：周大生             编号：2024-025 

 

周大生珠宝股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 

投资者关系活动类别 

□特定对象调研  □分析师会议 

□媒体采访  √业绩说明会 

□新闻发布会  □路演活动 

□现场参观   

□其他(电话会议) 

参与单位名称 

及人员姓名 

参与深圳证券交易所“湾区引擎‘粤’强劲”主题集体业绩说明会的全

体投资者。 

时  间 2024 年 5月 22日 

地  点 

深 圳 证 券 交 易 所 、 深 交 所 “ 互 动 易 ” 平 台 “ 云 访 谈 ” 栏 目

（https://irm.cninfo.com.cn/） 

上市公司接待人员姓名 
董事长及总经理：周宗文 董事会秘书及副总经理：何小林 

独立董事：衣龙新 财务总监：许金卓 
 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

一、 公司介绍： 
 

公司董事会秘书及副总经理何小林先生对公司的经营情况、投资者

回报情况、规范运作等情况进行了介绍。 

 

二、 对互动易征集问题的回答和现场问答环节： 
 

1： 公司是否会延续往年中期再进行分红呢？ 

答：公司已经在第四届董事会第十九次会议中审议通过修订《公

司章程》，明确了利润分配政策，在满足现金分红条件前提下，原则上

每年进行两次现金分红，年度分红和中期分红；并在章程中规定，公

司年度实现的可分配利润为正数，且年度内无重大投资计划或重大现

金支出事项发生，任意连续三年以现金方式累计分配的利润不少于该

三年实现的累计可分配利润的 50%。 

2： 公司自从调整了产品策略，在黄金赛道的发展表现如何？在黄金



产品方面有何优势？ 

答：首先为大家说明一下为什么叫做产品策略的调整，行业里主

要有两类珠宝公司，一类是以黄金、素金等为主的公司，一类是以钻

石、宝石镶嵌为主的公司。在 2019 年以前，其实周大生是以钻石镶嵌

产品为主的公司，并且钻石镶嵌产品可以做到数一数二的水平，得到

行业普遍认可，但黄金在其次。早在 5 年前我发现了行业趋势在变

化，我们认为黄金还有更强劲的十年，黄金产品的销售规模和利润会

持续增长，而钻石和宝石的销售比例会下降。因此早在 5 年前就提出

来，要准备把产品定位由“以钻石为主力”调整为“以黄金为主力”。

此后公司就将黄金产品作为主力赛道并进行主力布局。大家看到近几

年仍以钻石为主的公司受到重创，但是公司由于及时进行了产品转

型，销售规模和利润还在持续增长，用八个字总结可以说是“初战告

捷，表现优异”。未来仍然看好黄金会是珠宝行业的主力，是主要的销

售和利润的来源，公司也做了深度布局：第一，加强供应链平台的整

合。第二，创建以黄金产品为主的品牌矩阵，其中“周大生综合店”

是最核心和主力的，其上层有调性更高的“周大生国家宝藏主题店”，

下层有比较基础和公众普及的“万宝殿”，同时还有“周大生经典店”

和更高雅的“周大生国际艺术珠宝主题店”。第三，公司注重对黄金品

类的细分研究和深度打造，从而满足不同层级的消费者偏好，带来不

同结构的消费利润贡献。第四，在每个黄金品类内部做模型化。第

五，在模型内部做 IP 化。第六，在 IP 化内部打造爆系化和爆款化。由

于这几方面的打造，相信我们的产品研发在行业内会不断产生产品战

略的力量，增加客户黏度和终端竞争力，不断创造效益。 

3： 公司电商发展表现持续亮眼，请问公司线上渠道的成功经验

是什么？ 

答：公司的线上销售规模在 2023 年度已经超过了 25 亿元，同比

增长 62%。我相对宏观的总结了 4 个关于管理方面的经验：第一，选

择年轻人才，选择年轻主帅，我们电商的负责人郭晋是 1988 年的年轻

人。他带领的团队，平均年龄也很年轻。每次到电商都会被这群活力

的年轻人所感染。第二，选择后就充分相信，充分授权。第三，强化

激励机制。第四，战略共识和战略坚定，在战略上必须与总部保持一

致。以上是在管理方面的经验。在经营方面的经验，我认为第一点是



产品创新，电商是相对独立的研发力量，在产品创新上有独立体系。

第二点是数字化转型很迅速，产品数字化、管理数字化、顾客数字

化、会员数字化等数字化工具和模式的应用，也是速度最快最领先

的。第三点是模式创新，电商在合作模式上非常大胆。第四点是广泛

整合行业内外资源，视野宽广前卫，并已经在布局海外市场。 

4： 公司近两年的利润增长水平低于收入增长水平，这背后的原

因是什么？ 

答：近几年来，消费者对于黄金产品和钻石镶嵌产品的需求偏好

发生了巨大的变化。黄金产品由于其避险、保值增值属性，再叠加新

工艺改革带来的商业化成功，使得黄金产品的需求快速增加；同时钻

石镶嵌产品需求持续下滑。因此公司早在几年前进行了产品策略调整

及转型，将黄金产品定位主力产品，并持续投入黄金产品研发力度。

从目前来看，公司的调整很及时，转型也很成功。反映到公司的财务

数据上，呈现毛利率较低的黄金产品批发收入占比持续增加，收入增

长较快，而毛利率较高的钻石镶嵌产品销售占比持续下降从而利润贡

献下降，导致综合毛利率和利润率有些下滑，但是公司的净利润总额

是稳健增长的。这也证明了公司在主力产品转型的及时和成功。 

5： 近期观察到公司独家冠名了央视综艺《国家宝藏》第四季，

未来是否在国家宝藏 IP 上将研发推出更多更有特色的国潮产品？ 

答：国家宝藏是我们品牌矩阵中向上高端的定位，是作为公司品

牌矩阵的战略之一在推进。首先，公司重视文化珠宝，并推动让国家

宝藏主题产品去诠释“什么是文化珠宝”。我曾在央视节目中讲过，国

家宝藏有金山银山，有无穷的宝藏，是不可替代的独一无二的文化珠

宝的创新。我们要吃透国家宝藏的内涵和本质，挖掘无穷无尽的宝藏

价值。目前有 3 个方向可以推出 IP，部分已经在创作过程中。第一个

方向是去连接，从深度和广度上去连接，这里面有很多内涵，广度上

做更多的博物馆甚至可以走出国门；深度上要从内涵和本质方面，挖

掘新的 IP 内容。第二个方向冲突，表面上看是冲突，实际上是感悟，

越是冲击越多的地方，越是在挖掘国家宝藏 IP 上其趣味、哲理和内涵

上会更加深刻，在冲突里面发现 IP 题材。第三个方向是融合，艺术

化、市场化、以经营效益为中心的落地化，三“化”融合。公司将把

周大生国家宝藏作为占领中国珠宝行业高端文化珠宝的品牌去实现战



略，下半年请大家拭目以待，会有更多的 IP 推向市场。 

 

 
接待过程中,公司严格按照《信息披露管理制度》等规定,保证信息披

露的真实、准确、完整、及时、公平，没有出现未公开重大信息泄露等

情况。 

附件清单（如有） 无 

日期 2024 年 5月 22日 

 

 


